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特约记者 徐毅

一场并不寻常的胜利，一个并不
寻常的冠军。

在前天进行的2024“丝绸之路·
华山杯”渭南国际足球邀请赛最后一
轮比赛中，中国U19国青队2比0击败
韩国队，夺得冠军。尽管这只是一个
邀请赛的冠军，但对于低谷中的中国
足球来说，这个非成年组别的冠军，
却无疑是一针强心剂，而球迷们现在
更关心的是：这批年轻球员的未来如
何，他们有机会出去留洋和多踢高水
平比赛吗？

组队以来第一冠
有跨级和留洋生

2025年U20亚洲杯（亚青赛）落
户中国，2005年龄段国青队接下来的
任务就是这届比赛。今年9月21日至
28日举行的第42届亚足联U20亚洲
杯预选赛将在中国进行，由于作为东
道主不需要参加预选赛，中国U19国
青队由此邀约了不少热身赛，渭南国
际足球邀请赛就是其中的一项。

在本届邀请赛前，国青队先和缅
甸踢了两场热身赛，结果双杀对手。
在邀请赛中，国青队延续了良好的势
头，最终以两胜一平拿到了冠军，这7
分的含金量很高，包括战胜了韩国队
和近年来青训非常出色的越南队，踢
平了乌兹别克斯坦队——这个冠军，
也是球队组队以来的第一个冠军。

去年 8 月，2005 年龄段球队以
U18国青队身份临时组建，前往日本
参加了中日韩三国交流赛，当时邵佳
一出任了球队的教练组组长。这支
球队近期目标是今年在中国举行的
U20 亚洲杯预选赛，远期目标则是
2028年的洛杉矶奥运会。

由于中国足球人才青黄不接，因
此主教练久尔杰维奇组队的时候面
临着选材范围有限的难题。除了
2005年龄段的球员入选之外，王钰栋
和刘铁诚等低龄球员也“跨级”补充
进了U19国青队，队里一些球员已经
在踢中甲和中乙，王钰栋更是已经有
了中超和亚冠联赛的经验。

值得一提的是，其中宁方泽和苏
宇亮现在都在海外踢球，宁方泽效力
于日本FC今治，苏宇亮则在塞尔维亚
踢球，他们的履历也增加了这支国青
队的成色。

国青队这次战胜韩国队夺冠，是
2000年后的第一次，上次还是沈祥福
带领的超白金一代凭借曲波的进球，
在亚青赛上1比0战胜韩国队。这是
主教练久尔杰维奇第二次带领中国
国字号球队战胜韩国队，去年6月久
尔杰维奇带领亚运队在金华进行的
热身赛中1比0战胜韩国队。

久帅带队两胜韩国
未来需要更多锻炼

在去年的杭州亚运会上，久尔杰
维奇带领中国亚运队踢进八强。今
年1月，久尔杰维奇出任中国U19国青
队主教练。和带领国足打进过世界
杯的神奇教练一样，久尔杰维奇也是

“前南系”，球员时期曾效力于贝尔格
勒年轻人、古拉瑞奇等队，担任教练
后曾执教过贝尔格勒年轻人、塔什干

棉农和塞尔维亚U17国青队等队，带
青年队有一定的心得。

尽管选材范围有限，但久尔杰维
奇“大浪淘沙”，挑选出了不少有天赋
的球员。久尔杰维奇上任后组织了
三次集训，一共召了69名球员入队进
行考察，这次邀请赛中国队还有很多
新人入选，久尔杰维奇希望通过自己
的观察和实战来发现人才。和韩国
队的比赛中梅开二度的刘诚宇，就是
在比赛中一战成名。另外，像重视青
训的浙江FC，一共有四名球员入选大
名单，赛后“浙江制造”还一起在赛场
合影留念。

从与缅甸队的热身赛，到邀请赛
的第一场比赛，王钰栋就连续进球，
展示出了球队“大腿”的一面。尽管
因为伤病影响了其后面的比赛，但已
经有越来越多的球迷记住了王钰
栋。像王钰栋这一批球员，需要更高
质量的比赛进行锻炼。王钰栋现在
跟着浙江队在踢中超，在明年踢完全
运会后，还有机会去海外留洋。浙江
FC在中国球员留洋方面一直保持着
支持的态度，宁方泽现在就在日本踢
球，而如果各家俱乐部都愿意送他们
出去踢球，这支给人看到希望的U19
国青队才会有更好的未来。另外，中
国足协也要创造机会给国青队参加
高水平的赛事，接下来国青队不需要
参加亚青赛预选赛，如果能有更多像
这次渭南国际足球邀请赛这样的比
赛，年轻的小伙子们肯定会成长得更
快。

完胜韩国队！中国U19给老大哥上了一课

本报记者 林龙

运气是很玄的东西。很多时候，
怎么祈祷都来不了。但这一次，运气
来了挡都挡不住。输球的中国队竟然
出线了。也许是，中国队在最后一场
比赛中的努力感动了足球上帝。也许
是，足球上帝“再”也不愿看到可爱的
中国球迷遭受痛苦的打击。虽然出线
的过程这么煎熬，但毕竟是晋级了美
加墨世界杯的预选赛正赛。

恭喜国足！恭喜中国的球迷！
在韩国的主场，中国队0比1输给

对手，一只脚已经踏上了远离美加墨
世界杯的回家之路，此时很少有人还
会对出线抱有幻想。以实力对比而
言，主场作战的泰国以三球以上的优
势战胜新加坡几乎十拿九稳。但感谢
新加坡的体育精神，他们全力以赴而

“仅”以1比3的比分负于泰国，让泰国
队凭净胜球优势超越中国的希望破
灭。凭借相互之间胜负关系的优势，
中国队幸运晋级。

客场面对实力明显强于自己的韩
国队，且面临着绝不能输的压力。所
以，伊万科维奇终于改弦更张，或是表
现出了一定的灵活。不再坚守442菱
形中场，而是改成双后腰站位，但就0
比 1 的结果而言，变化也好，灵活也
好，都远远不够。对韩国我们虽然实
力不足以强攻，战略上立足防守至上
原则没错。但防守可以消极也可以积
极，而我们却更接近于前者。

前锋线派上了拜合拉木和小摩托
打双箭头。上一轮首发出场的中锋阿
兰因伤而没有随队成行，武磊和张玉
宁都因伤而坐在替补席，拜合拉木则
因为攻入扳平一球而继续得到信任。
两人一快一高，算是合理配置。中场
两名边前卫是年轻而体能充沛的徐皓

阳和谢文能，也无可厚非。而最大的
意外则是，本是中卫的蒋圣龙和王上
源组成了双后腰。蒋圣龙因为身高超
过1米93而有更大的防守面积，这或
许是最打动伊万的优势。

这一安排在前45分钟比赛时间
里取得比较理想的效果。拜合拉木和
费南多在前场进行骚扰，徐皓阳和谢
文能分别协助杨泽翔和刘洋在两个边
路防守，而蒋圣龙则协助王上源在禁
区前沿构筑防线。尽管韩国队绝大多
数时间都在进攻，但却一直没能成功
突破中国的防线。虽然因为投入兵力
不足而进攻乏力，这45分钟虽然看得
比较郁闷，但其实中国队守得很稳。

如果下半时也能这么守，伊万本场比
赛的安排就是成功的。

但毕竟是实力差距比较大。而
且，当无法给韩国队造成威胁而让对
手肆无忌惮地进攻之后，防线的被突
破也就只是时间的问题。当韩国队在
第60分钟开始发力之后，中国队的防
线立刻就被撕开空当。中锋周敏圭上
场后，韩国队的战术立刻发生改变，并
在中国队还没有来得及做出相应调整
时就在中国队禁区内制造了混乱，效
力于巴黎圣日耳曼的李刚仁抓住机
会，为韩国队攻入制胜一球。之后，中
国队做出积极调整，接连派上张玉宁、
武磊、方昊和黄政宇，但却囿于实力的

差距，始终无法形成有效的进攻，最终
不得不接受0比1败北的结局。

虽然整场比赛过于保守，但从最
终的结果而言，伊万的保守或许也是
对的，甚至用后卫李磊换下前锋拜合
拉木的行为遭到广泛的质疑。但当泰
国队最终只是3比1战胜新加坡时，回
过头来看我们的0比1结果，“恰到好
处”。虽然不是伊万有心为之，但无心
插柳也毕竟成功了。而且，贸然进攻
也是可能导致继续丢球的。

不管怎样，我们晋级了。而整个
过程实在太累太煎熬，所有的反思，都
缓缓吧。先享受一下晋级的喜悦，虽
然不那么纯粹，但毕竟是喜剧收场。

刘大祥@评球

重“新”续命“恰好”只输一个

从首发方面
来看，国足的变
化 还 是 比 较 大
的，伊万放弃了
菱形中场单后腰
的打法，排出了

攻防相对均衡的442阵型。值得一提的
是，后腰起用蒋圣龙可以增强防高空球
的硬度，弥补上一场王上源在单后腰位
置上的薄弱。从上半场的比赛来看，孙
兴慜有两次定位球的机会，基本上是被
我们的两个高点蒋圣龙和拜合拉木在
人墙中就破坏了，此外蒋圣龙在中场的
拦截也是做得相对到位，我觉得这是伊
万在比赛中一个不错的安排。

韩国上半场没有高中锋，所以更
多是想利用两边的宽度，包括右路的
李刚仁和左路的孙兴慜，在两边的突
破寻找进攻的机会，试图通过大范围
的转移在国足防线横向移动的时候寻
找空当向前直塞。国足在中路的防守
比较密集，没有给对手太多的机会，化
解了孙兴慜好几次内切射门，在我看
来上半场在阵地战防守方面做得还是
比较成功的。本场比赛里，拜合拉木
是作为前场的第一道防线积极地拼
抢，对于我们的整体防守起到了很重
要的作用。上半场后程，我们有一些
反击的机会，并遏制住了对手的进攻，
我觉得上半场守住0比0还是不错的。

到了下半场，疲于防守对国足的
体能带来了考验，消耗非常大，整体的
注意力都不得已下降。韩国在下半场
进行了换人，换上了9号高中锋，对于
国足的后防线尤其是朱辰杰和蒋光太
的防守带来了不小威胁。在他上场后
不久，韩国就收获了进球，打破了场上
的僵局。这个进球错进错出打在了国
足球员身上形成了倒三角，这个丢球
反映出国足球员在第二落点的控制方
面反应慢了半拍。

一球落后也意味着我们要去看泰
国的脸色，所以伊万换上了武磊和张
玉宁，试图在反击中抓一个点。在他
们上场后拼出了一些亮点，但绝对机
会还不是太多。在迟迟无法打开局面
的情况下，他便选择了守，为的是不让
比分进一步扩大。正因此，他陆续换
上了黄政宇、方昊、李磊，补充了两名
防守属性不错的球员，加强中路的防
守，毕竟0比1的比分对国足还是有机
会。随着比赛的深入，韩国越打越轻
松，最终结果也是达到了他们的目的，
获得了18强赛种子队的资格。

纵观整场比赛，我对国足的表现
还是比较满意的，韩国实力确实高于
我们，0 比 1 的比分应该是可以接受
的。通过泰国和新加坡的比赛，运气
还是站在了我们这边。在未来的两
年，成年队还是有高质量的比赛可以
打。接下去，国足将在9月开启18强
赛的比赛，伊万还有一段时间来整合
球队，更好去了解新的球员。

晋级 18 强意味着什么？意味着
我们多了10场高强度的洲际比赛，能
让年轻一代继续积累经验。并且有机
会在国家队的舞台上证明自己；意味
着我们还保留着继续前进的可能性，
能让王大雷、武磊和颜骏凌等老将再
有一次圆梦的机会。

·陈嘉明 采访整理·

“守”得云开
“赌”赢未来


